

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN MEDIOS INTERNACIONALES



DÓLAR
19.19



EURO
21.27



LIBRA
24.73

Fuente: Banco de México

7 DE NOVIEMBRE DE 2019

CHINA AFIRMA QUE HAY UN ACUERDO CON ESTADOS UNIDOS PARA EL RETIRO DE ARANCELES



Fuente: El País

Según afirmó el Ministerio de Comercio en Pekín, China y Estados Unidos han llegado a un acuerdo comercial preliminar para retirar por fases algunos de los aumentos de aranceles que se han impuesto mutuamente en los últimos 18 meses. El Portavoz del Ministerio, Gao Feng, afirmó que este anuncio es el resultado de las negociaciones constructivas que se han desarrollado en las últimas dos semanas. De confirmarse, esta acción conjunta sería un importante paso para resolver la guerra comercial que los dos países libran desde la primavera de 2018 y que ha dejado significativas consecuencias en la economía global. Estados Unidos había anunciado un acuerdo parcial el 11 de octubre, tras una nueva ronda de negociaciones en Washington entre las delegaciones que encabezan, respectivamente, el Viceprimer Ministro chino Liu He y el Secretario del Tesoro y el Representante de Comercio Exterior de EE UU, Stephen Mnuchin y Robert Lighthizer, respectivamente. En este contexto, el Secretario de Comercio de Estados Unidos, Wilbur Ross, señaló esta semana que cualquier pacto de “fase uno” sería general y cubriría el comercio de productos específicos como la soya y el gas natural licuado. Los asuntos más complejos se abordarán en fases posteriores de las negociaciones. Hasta el momento, ninguno de los dos Gobiernos ha publicado detalles del acuerdo, pero se prevé que incluya medidas relativas a la devaluación de la divisa china, temas de propiedad intelectual y la transferencia forzada de tecnología en China.

El Financiero: <http://bit.ly/33t8lw7>; **El País:** <http://bit.ly/36lsN3L>

POLÍTICA EXTERIOR

GOBIERNO DE MÉXICO BRINDA ATENCIÓN CONSULAR A MEXICANOS AGREDIDOS EN JORDANIA

El Gobierno de México, a través de su Embajada en Jordania, brindó atención consular a tres nacionales mexicanos que resultaron heridos en una agresión contra un grupo de turistas que visitaba la ciudad de Jerash. El Embajador de México en Jordania, Roberto Rodríguez Hernández, se desplazó de inmediato a esa localidad y se encuentra en contacto permanente con los afectados, quienes están recibiendo tratamiento médico. La Secretaría de Relaciones Exteriores mantiene contacto con el Ministro de Asuntos Exteriores de Jordania, Ayman Al Safadi, quien expresó que el Rey de Jordania está dando seguimiento personal al caso e instruyó a su Gobierno proporcionar toda la atención requerida a las personas heridas. Cabe destacar que el presunto agresor fue detenido por autoridades jordanas, sin embargo, hasta el momento se desconocen las razones del ataque. En este sentido, la Cancillería agradeció todo el respaldo brindado por el Gobierno de Jordania.

SRE: <http://bit.ly/2Nq1NhJ>

AUTORIDADES FEDERALES PRESENTAN SEGUNDO REPORTE SOBRE ATAQUE A INTEGRANTES DE LA FAMILIA LEBARÓN

Durante una conferencia de prensa en Palacio Nacional, los Secretarios de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, el Jefe del Estado Mayor de la Defensa Nacional, Homero Mendoza Ruiz, el Secretario de Marina, José Rafael Ojeda Durán y el Comandante de la Guardia Nacional, Luis Rodríguez Bucio, informaron que se conformó la Comisión Intersecretarial para llevar a cabo las investigaciones sobre la agresión contra integrantes de la familia LeBarón. El Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Alfonso Durazo, indicó que la Comisión Intersecretarial sostuvo una reunión con autoridades estatales y municipales en Hermosillo, Sonora. A través de una videoconferencia se entró en contacto con autoridades del estado de Chihuahua para conocer los avances en las indagatorias del caso. También detalló que la Fiscalía General de Justicia del Estado de Sonora ya abrió la carpeta de investigación correspondiente y contará con el apoyo de autoridades de Chihuahua y el respaldo de la División de Inteligencia de la Guardia Nacional y del Centro Nacional de Inteligencia. Destacó que en las primeras pesquisas se lograron recolectar casquillos de fabricación *Remington* de procedencia norteamericana. En este sentido, recalcó la creación del grupo de alto nivel con autoridades de México y Estados Unidos para congelar el flujo de armas que ingresa al país. Por su parte, el Secretario Ebrard explicó que dado que se trata de una comunidad binacional, se dará a las autoridades de Estados Unidos todo el acceso a la información que requieran, en reciprocidad al trato que nuestro país ha recibido en casos como el de El Paso. Agregó que la Fiscalía General de la República será quien determine el alcance de la participación del Buró Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) u otras instancias estadounidenses, de acuerdo con el Tratado de Cooperación entre los Estados Unidos Mexicanos y los Estados Unidos de América sobre Asistencia Jurídica Mutua. El Canciller aseguró que este será un ejemplo de cooperación y que la buena comunicación entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Donald Trump, mejorando la relación bilateral. Por último, aseguró que las instituciones de seguridad del Estado mexicano, a través del Gabinete de Seguridad, continuarán informando sobre los avances en las diligencias que requiere el caso.

SRE: <http://bit.ly/2rp1ICF>

AMÉRICA DEL NORTE

LA CÁMARA DE REPRESENTANTES INICIARÁ LA PRÓXIMA SEMANA LAS VISTAS PÚBLICAS DEL *IMPEACHMENT*

La Cámara de Representantes iniciará la próxima semana las vistas para el posible juicio político contra el Presidente de Estados Unidos, Donald Trump. El Presidente de la Comisión de Inteligencia, Adam Schiff, reveló las primeras fechas para este proceso, que arrancará el 13 de noviembre con la comparecencia de dos funcionarios del Departamento de Estado, William Taylor y George Kent. Por otro lado, el Embajador de Estados Unidos ante la Unión Europea, Gordon Sondland, decidió cambiar la declaración que realizó ante la Cámara de Representantes a puerta cerrada en la investigación del *impeachment* para declarar que sí hubo un intercambio de favores con el Gobierno de Ucrania, basado en la suspensión de la ayuda militar estadounidense hasta que las autoridades ucranianas se comprometieran a investigar a Hunter Biden, hijo del ex Vicepresidente Joe Biden.

Europa Press: <http://bit.ly/2NU70NM>, <http://bit.ly/36llcRC>

PARTIDO DEMÓCRATA GANA LA LEGISLATURA DE VIRGINIA Y VENCEN A GOBERNADOR DE KENTUCKY

Los demócratas de Estados Unidos consiguieron la victoria en Kentucky ante el Gobernador republicano apoyado por el Presidente Donald Trump y obtuvieron el control de la legislatura estatal de Virginia, donde la oposición sigue siendo fuerte. En Kentucky, el Fiscal General demócrata Andy Beshear, consiguió una estrecha victoria sobre el Gobernador Matt Bevin, a pesar de que Trump encabezó un mitin a su favor. En tanto, los demócratas se hicieron con el control de ambas Cámaras de la legislatura de Virginia, donde los republicanos tenían leves mayorías, lo que daría al partido el control completo del estado. En Mississippi, el republicano Tate Reeves, derrotó al Fiscal General demócrata, Jim Hood, mientras que, en Nueva Jersey, los demócratas mantendrán su mayoría en la cámara baja de la legislatura.

Reuters: <https://reut.rs/34DTzs3>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

JUAN GAIDÓ ES ACUSADO DE CORRUPCIÓN EN EL MARCO DE LA VISITA DEL SECRETARIO GENERAL ADJUNTO DE LA ONU PARA ASUNTOS HUMANITARIOS

El Controlador General de Venezuela, Elvis Amoroso, pidió a la Fiscalía y al Tribunal Supremo de Justicia que emprendan acciones legales contra el autoproclamado Presidente Encargado, Juan Guaidó, por presunta corrupción. Se busca acusarlo de apropiarse de recursos públicos a través de *Citgo*, la filial en Estados Unidos de Petróleos de Venezuela (PDVSA). Por otro lado, el Secretario General Adjunto de las Naciones Unidas para Asuntos Humanitarios, Mark Lowcock, se reunió en Venezuela con Guaidó, encuentro al que también acudieron el Primer y Segundo Vicepresidentes de la Asamblea Nacional, Edgar Zambrano y Stalin González. Por otra parte, Lowcock se reunió con el Vicepresidente Sectorial de Planificación, Ricardo Menéndez y el Ministro de Asuntos Exteriores, Jorge Arreaza, en la Casa Amarilla. Durante el encuentro, las autoridades realizaron una revisión de los distintos sistemas de información pública, con el fin de potenciar y fortalecer las capacidades de Venezuela; en este

sentido, se planeó una agenda de trabajo para los próximos meses. La Vicepresidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez, confirmó que el Gobierno recibió al Secretario Mark Lowcock “para mostrar la verdad de Venezuela y denunciar el bloqueo imperial criminal contra el pueblo dirigido por Estados Unidos”. Por otra parte, la Asamblea Nacional, controlada por la oposición, aprobó la creación de una Comisión Preliminar para designar el Comité de Postulaciones Electorales, que seleccionará a los nuevos rectores del Consejo Nacional Electoral (CNE). La Comisión estará formada por nueve diputados, quienes tendrán seis días para aprobar un reglamento interno y una metodología para evaluar las credenciales de los aspirantes a rectores del CNE.

Europa Press: <http://bit.ly/2NNO1WY>, <http://bit.ly/2WQ680X>, <http://bit.ly/32leoHi>

PRESIDENTE DE BRASIL ENTREGA NUEVO PAQUETE DE REFORMAS ECONÓMICAS

El Presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, entregó un nuevo paquete de medidas económicas al Congreso, con lo que busca mejorar las cuentas públicas, simplificar los trámites burocráticos y estimular el crecimiento de la economía. Las nuevas reformas, que en su mayoría requieren enmienda constitucional, fueron traspasadas al Parlamento luego de que se aprobara, hace semanas, la reforma de pensiones y jubilaciones, con la que el mandatario brasileño busca sanear el déficit de las cuentas públicas. Entre las metas de la administración de Bolsonaro se encuentra la descentralización de los recursos de los estados y municipios, con el fin de aumentar sus recursos en 500,000 millones de reales en los próximos 15 años, así como privatizar parcialmente *Eletrobrás*, la mayor generadora de energía de Latinoamérica. Se espera que el Estado retenga el 50% de las acciones de la empresa.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2oWFM0J>

CONTINÚAN LAS JORNADAS DE PROTESTAS EN BOLIVIA

Al menos ocho personas han resultado heridas en una nueva jornada de protestas en la capital de Bolivia, La Paz, mientras los agentes policíacos han utilizado químicos para dispersar a los manifestantes. La movilización de esta semana estuvo marcada por un grupo de médicos y universitarios que marcharon desde la Universidad Mayor de San Andrés (UMSA) para exigir la dimisión del Presidente Evo Morales, rechazando los resultados de las elecciones. Los enfrentamientos dejaron a dos estudiantes con traumatismo craneal y a una manifestante con traumatismo facial. Otro grupo que también se movilizó fue la Federación de Trabajadores Fabriles de Cochabamba, quienes también exigen nuevas elecciones y que además se enfrentaron con simpatizantes de Evo Morales. Por su parte, el Comandante Departamental de la Policía de La Paz, José Antonio Barrenechea, confirmó la detención de varias personas. En este sentido, el Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro, reafirmó su compromiso con la auditoría electoral, con la intención de dotar de “certeza técnica, jurídica y política” al país. Cabe señalar que la auditoría comenzó el pasado 31 de octubre y los expertos esperan presentar resultados la próxima semana.

Europa Press: <http://bit.ly/2Cjd4Ky>, <http://bit.ly/34FtzMW>; **Infobae:** <http://bit.ly/34wG4KS>

PRESIDENTE DE CHILE SE DICE DISPUESTO A DISCUTIR CAMBIOS EN LA CONSTITUCIÓN

El Presidente de Chile, Sebastián Piñera, se declaró dispuesto a discutir cambios en la Constitución del país, siempre que se realicen desde el Congreso. El Presidente afirmó que esto podría significar algunas reformas o la creación de una nueva Constitución. Dichas declaraciones se dan luego de que los ciudadanos de Chile buscan aprovechar el impulso de las protestas para crear asambleas populares y modelar el futuro del país. Así, más de 10,000 personas han participado en poco más de 300 encuentros, de acuerdo con la Mesa de Unidad Social, una organización que engloba a grupos estudiantiles, sindicales, de derechos sexuales y medioambientales. En este contexto, el Gobierno de Chile y la oposición avanzan hacia un acuerdo sobre la reforma tributaria, que permitiría aumentar la recaudación de impuestos hasta por 1,100 millones de dólares. El Ministro de Hacienda, Ignacio

Briones, indicó que las modificaciones al proyecto incluirían elementos como el impuesto de patrimonio y cambios normativos en los fondos de inversión privados.

Reuters: <https://reut.rs/2pPkwKI>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2qzUdlg>, <http://bit.ly/2JZOWAI>

EUROPA

INICIA FORMALMENTE EL PERIODO DE CAMPAÑA ELECTORAL EN EL REINO UNIDO

El Primer Ministro de Reino Unido, Boris Johnson, acudió al Palacio de Buckingham para reunirse con la Reina Isabel II, dando inicio formal de la campaña para las elecciones parlamentarias del 12 de diciembre, en las que el *Brexit* figura como gran tema en la agenda política. Con esta reunión Johnson solicita a la Monarca permiso para disolver el Parlamento e iniciar una campaña, siendo el Partido Conservador el favorito. Tras la reunión con la Reina Isabel II, Johnson señaló que no tuvo “otra elección” más que convocar a elecciones anticipadas debido a que el Parlamento “rechazó una y otra vez cumplir con el *Brexit*.” En este contexto, la Presidenta electa de la Comisión Europea (CE), Úrsula von der Leyen, pidió al Gobierno británico que presente cuanto antes un candidato a Comisario Europeo, dado que si Reino Unido agota la prórroga del *Brexit* el país seguirá siendo parte de la Unión Europea cuando el nuevo Colegio de Comisarios tome posesión el próximo 1° de diciembre. Cabe señalar, que en estas próximas elecciones los jóvenes menores de 25 supondrían un voto clave para decidir el futuro del Reino Unido.

Reuters: <https://reut.rs/2ClYtCN>; **Europa Press:** <http://bit.ly/34FK5gc>, <http://bit.ly/2CltbqK>;
Deutsche Welle: <http://bit.ly/2CoT6y4>

GOBIERNO DE FRANCIA BUSCA ENDURECER SU POLÍTICA MIGRATORIA

De acuerdo con el Primer Ministro francés, Edouard Philippe, Francia necesita “recuperar el control” de la inmigración dentro de una campaña del Gobierno para escuchar las preocupaciones de los votantes sobre la creciente inmigración, agregando que un nuevo enfoque sobre inmigración ofrece un “balance justo entre derechos y obligaciones”. Así, se confirmó que a partir de 2020 Francia establecerá cuotas de inmigrantes económicos en función de las necesidades de cada sector y limitará el acceso de los solicitantes de asilo a la seguridad social. De acuerdo con el Primer Ministro, el nuevo plan de política migratoria contempla 20 medidas, con lo que se busca no dejar el monopolio de los temas migratorios a la extrema derecha. Entre los elementos más cuestionados se encuentra la limitación a las prestaciones sanitarias, ya que, sólo se dará atención médica de carácter urgente. Del mismo modo, se endurecerán las verificaciones de los beneficiarios de la Ayuda Médica Estatal (AME) para los inmigrantes sin papeles. En este sentido, diez ONG criticaron los planes anunciados por entender que representan “un retroceso sin precedentes”.

AP News: <http://bit.ly/33Dfz6c>; **Deutsche Welle:** <http://bit.ly/2JZUpHR>; **Europa Press:** <http://bit.ly/2qBvVxB>

COMISIÓN EUROPEA ACEPTA A NUEVA CANDIDATA PARA COMISARIA DE RUMANIA

La Presidenta electa de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, aceptó a la conservadora, Adina Valean, como Comisaria de Rumania y le asignó la cartera de Transportes, la misma que reservó a la primera candidata que fue vetada por el Parlamento europeo por conflicto de intereses. Cabe recordar que Von der Leyen presionó al Gobierno rumano para que presentara una mujer con la que garantizara la continuidad del equilibrio de género

de su Colegio de Comisarios. Finalmente, Bucarest ha puesto formalmente sobre la mesa la candidatura paritaria formada por el eurodiputado Siegfried Muresan y la eurodiputada Adina Valean. Von der Leyen ha evaluado que tiene las competencias necesarias para ser Comisaria y que su experiencia le avalan como responsable de la cartera de Transportes, puesto que preside la comisión de Industria, Energía y Telecomunicaciones en la Eurocámara. Para que se cierre el proceso de formas del nuevo Ejecutivo es necesario primero que el Consejo notifique a la Eurocámara los nombres de los nuevos candidatos, se evalúen sus declaraciones de intereses para descartar los conflictos y superen los exámenes jurídicos y de competencias de los eurodiputados.

Europa Press: <http://bit.ly/2JYqHTD>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

CHINA Y FRANCIA CONFIRMAN SU APOYO AL ACUERDO DE PARÍS

En el marco de la salida legal de Estados Unidos del Acuerdo de París, los líderes de China y Francia, Xi Jinping y Emmanuel Macron, reafirmaron en Beijing su apoyo al pacto ambiental, reconociendo que el Acuerdo es parte de “un proceso irreversible y una brújula para una acción fuerte sobre el cambio climático”. Además, destacaron su “firme voluntad de mejorar la cooperación internacional sobre el cambio climático para garantizar la puesta en práctica total y eficaz del acuerdo”. El Presidente francés añadió que “cuando China, la Unión Europea y Rusia se comprometen con seriedad, la opción aislada de un país no basta para cambiar la dirección del mundo”. Dentro de las demandas concretas presentadas por Xi y Macron, destaca la solicitud de 100 mil millones de dólares anuales a los países desarrollados, los cuales tendrían como destino, de aquí a 2025, el “Fondo Verde” para el clima de las Naciones Unidas. La declaración hace un llamado todos los países, las autoridades internacionales, las empresas y las organizaciones no gubernamentales a publicar el próximo año sus estrategias de desarrollo a largo plazo hasta 2050 para lograr una menor emisión de gases de efecto invernadero.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NVwn22>

ESTADOS UNIDOS E ISRAEL ARREMETEN CONTRA IRÁN POR ABANDONAR OTRO COMPROMISO NUCLEAR

El Gobierno de Estados Unidos afirmó que el anuncio de Irán sobre un nuevo abandono de sus compromisos del Acuerdo Nuclear de 2015 es “un gran paso en la dirección equivocada” y “un claro intento de extorsión nuclear”. En un comunicado, la Portavoz del Departamento de Estado, Morgan Ortagus, dijo que “desafortunadamente, la continuada expansión de las actividades de enriquecimiento de uranio por parte de Irán no es una sorpresa”, al tiempo que manifestó su apoyo a la Agencia Internacional de la Energía Atómica (AEIA). Apuntó que Estados Unidos seguirá presionando al régimen hasta que abandone su comportamiento desestabilizador e incidió que el Acuerdo Nuclear de 2015 “fue un pacto fallido porque no respondía de forma permanente a las preocupaciones de Estados Unidos”. Por su parte, el Primer Ministro de Israel, Benjamín Netanyahu, afirmó que el anuncio de Irán supone una amenaza internacional y sostuvo que su país nunca permitiría que Irán desarrolle armas nucleares. Estas declaraciones se dan luego de que la República Islámica anunciara la inyección de gas para el enriquecimiento de uranio en las centrifugadoras de la central nuclear de Fordow.

Europa Press: <http://bit.ly/2NnAHb0>, <http://bit.ly/2N0hSgn>

SECRETARIO DE ESTADO DE ESTADOS UNIDOS ACUSA AL LÍDER SUPREMO IRANÍ DE INJERENCIA EN LÍBANO E IRAK

El Secretario de Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, acusó al Líder Supremo de Irán, Alí Jamenei, de tener “injerencia” en los asuntos internos de Líbano e Irak y expresó su apoyo a los manifestantes en ambos países. Pompeo dijo en su cuenta de *Twitter* que la población en dichos países “está descubriendo que la principal exportación del régimen iraní es la corrupción, mal disimulada como revolución”. Cabe recordar que en el caso de Líbano, el Primer Ministro Saad Hariri presentó la semana pasada su dimisión, contrario al rechazo del Primer Ministro iraquí, Adel Abdul Mahdi, quien se rehúsa a abandonar el cargo. En este contexto, Irán es un importante apoyo del partido chií libanés Hezbolá, que cuenta con un importante peso en la política del país.

Europa Press: <http://bit.ly/2NoNOE8>

ESTADOS UNIDOS SE DICE DISPUESTO A INVERTIR EN ASIA PARA CONTRARRESTAR LAS INVERSIONES CHINAS

El Secretario de Comercio de Estados Unidos, Wilbur Ross, dijo que Estados Unidos invertirá y comerciará más en Asia a medida que diseña un plan para apoyar proyectos sostenibles en la región, como respuesta a la iniciativa de infraestructura de China, conocida como “La Nueva Ruta de la Seda” (One Belt One Road, en inglés). Luego de los tropiezos que tuvo la delegación estadounidense en la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés), Ross dijo que Estados Unidos no tiene la intención abandonar su posición militar o geopolítica en la región. En este sentido, aclaró que la decisión del Presidente Trump de retirarse de la Asociación Transpacífica fue malinterpretada como un signo de interés, cuando en realidad piensan invertir más en la región y promoverán el comercio bilateral.

Korea Times: <http://bit.ly/2pGT2qK>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

LA ONU SOSTIENE QUE LA GUERRA COMERCIAL ENTRE CHINA Y ESTADOS UNIDOS BENEFICIÓ A MÉXICO

Un informe de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) centrado en los efectos de la guerra comercial entre Estados Unidos y China, calcula que el conflicto arancelario ocasionó al país asiático pérdidas por \$35,000 millones de dólares en exportaciones a la nación norteamericana, lo cual, diversificó el comercio exterior estadounidense aumentando en \$3,500 millones de dólares las exportaciones mexicanas hacia su vecino del norte. En el caso de Taiwán, aumentaron las exportaciones en \$4,200 millones de dólares y las de la Unión Europea (UE) en \$2,700 millones de dólares. De acuerdo con el informe elaborado por la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por sus siglas en inglés), en México las ganancias fueron para el sector de la agricultura y los equipamientos de transporte y eléctricos. El informe concluye que la guerra comercial “está dañando económicamente a los dos países” y quienes se están llevando la peor parte del conflicto son los consumidores.

Deutsche Welle: <http://bit.ly/2NN4oBv>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Inés Carrasco Scherer
Darah Michelle Palafox Guerrero

Investigación y elaboración
José Carlos San Germán López
Ernesto David Ramírez Martínez (Servicio Social)

Noviembre de 2019



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>